

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.  
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 5, 1.º derecha.  
 ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales.  
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
 Número suelto, 4 cuartos.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### DEFENSA DE PUIGCERDÁ.

Sacrificando parte de nuestras secciones publicamos íntegro el parte oficial que sobre la defensa de la heroica villa acaba de publicar la «Gaceta» seguros de que nuestros lectores lo leerán con gusto. Dice:

«EJÉRCITO DE CATALUÑA.—ESTADO MAYOR GENERAL.—COMANDANCIA MILITAR DE PUIGCERDÁ.—Excelentísimo señor: Tengo el honor de remitir á V. E. parte detallada de la defensa hecha por la guarnicion y paisanos de esta villa durante los 15 dias de sitio por los carlistas.

El día 20 de Agosto, á las cinco de la mañana, recibí el parte de la aproximacion de una pequeña fuerza carlista por el valle de Rivas como vanguardia de cuatro batallones que desde Vich iban reuniéndose en Ripoll para venir á atacar esta villa, apoyados en cuatro cañones de montaña, dos obuses y un cañon fundido recientemente en Olot. A las diez de la mañana entraron en Alp, á 10 kilómetros de esta villa, 400 hombres con dos cañones de montaña, y al anochecer llegaron por distinto camino á Aja á tres kilómetros otros 400 hombres con otros dos cañones.

Al amanecer del viernes 21 situadas estas piezas en las inmediaciones de Casa Mallol al S. O. de la villa, rompieron el fuego contra la plaza, la cual les contestó con viveza hasta que logró acallar el de dos de ellas. A las diez de la noche, suspendidos los disparos por el enemigo, mandé cesar tambien los de la plaza.

El sábado 22 empezaron á caer dentro de esta granada de 16 centímetros, lo cual dió á comprender que habian los carlistas recibido por la noche el obús que en 12 de Julio les quedó inutilizado al tercer disparo por haber saltado á pedazos la cureña. Durante el día el fuego de este obús y de los dos cañones de montaña fué incesante. Los edificios padecieron muchísimo, mas providencialmente no tuvo que lamentarse otra desgracia que una herida leve en una muger.

Por la noche se oyó trabajar con picos y azadas hácia la parte N. O. de Casa Fabra, sin que la oscuridad extrema permitiese distinguir precisamente el punto en donde fuese; pero al rayar el alba del 23, despues de un cañonazo dirigido en Casa Fabra, rompióse un fuego de fusilería espantoso desde unas tapias situadas á unos 200 metros sobre el mismo llano. Contestóseles desde el torreón y desde las ventanas de dicha casa, desde todas las espilleras de aquel lienzo y desde el campanario de Santa María con fusilería, y desde la batería Cabrinetty con un cañon rayado, siendo tal el acierto y el efecto que causó al enemigo, que á las dos horas, no habiendo podido disparar mas que cuatro cañonazos, abandonaron precipitadamente la batería, llevándose arrastras muertos y heridos. Entretanto la batería de Casa Mallol continuaba lanzando sobre la villa sus proyectiles de 30 libras de peso.

Por la tarde los defensores del lienzo de Casa Fabra salieron del recinto para derribar las tapias tras las cuales se guarecieron por la mañana los carlistas, recogiendo al pié de ellas algunas escalas de mano, un fusil Remington, muchas herramientas y municiones. Pero allí ocurrió una gran desgracia: al separarse de mi lado para cumplimentar la órden que acababa de darle, cayó sepultado por una tapia que se desplomó instantáneamente el valiente y honrado capitán de la ronda de la Seo de Urgel D. Marcos Sausa. El soldado que le seguia tuvo las piernas magulladas y yo quedé cubierto de escombros.

Sausa habia sido el salvador de los 400 voluntarios y de los 23 soldados de Ecija, de los siete artilleros, de los cuatro carabineros y de los tres obre-

ros de administracion militar que, escapándose de la Seo de Urgel, llegaron á esta villa al anochecer del día 17; así es que su muerte fué llorada por todos como la de un padre querido. Descanse en paz.

Al terminar este día, la artillería que solo quedaba á los carlistas era el obús que siguió disparando hasta las diez de la noche. Los otros cañones fueron desmontados ó inutilizados. Entonces decidieron ir á buscar á Rivas el renombrado cañon *Deu*, á cuyo transporte habian renunciado dos dias antes por considerarlo materialmente imposible.

Bajo severísimas penas obligaron á los payeses á ir con sus bueyes á la montaña, y á las dos de la tarde del siguiente día 24 vimos aparecer en lo alto del *Plá de las Forcas* el convoy compuesto de tres yuntas que habian servido para ayudar á la subida de otras dos, arrastrando pesados arzones, y de una sexta llevando el célebre cañon.

A las seis de la tarde lanzó contra un edificio su primer proyectil, que es una bala rasa de 12 centímetros.

Mucho remover de piedras, cortar árboles y rodar de carros se oyó en la noche del 24 al 25 hácia el lado O. cerca del rio Caracol. Al amanecer descubrimos una batería á cada lado de casa de Morull, ocupada la de la derecha por el cañon *Deu* y la otra por uno de montaña; ambos rompieron el fuego á la vez: el primero sobre el torreón situado en el ángulo N. O. de Casa Fabra, y el segundo sobre la casa misma y el lienzo de enfrente. Acompañaba al fuego de cañon el de fusilería que brotaba de una línea de cercas de prado de mas de 200 metros de extension. Tan certeros y eficaces eran los disparos sobre el torreón, que pronto se abrió en sus espesos muros una espantosa brecha.

La situacion de aquel punto era muy comprometida, porque los vigias habian observado que en una hondonada inmediata llamada el Correch de Dagué habia unos 500 hombres apostados para abalanzarse á la brecha que dejase el torreón al caer. Tomóse una resolucion pronta y salvadora.

Llevaronse al jardín de Casa Fabra desde la batería del matadero un cañon de montaña y uno liso de 8 centímetros, emplazando el primero cerca de un torreón y el otro junto á la cochería, al mismo tiempo que di órden para que la batería de la calle Carol disparase por flanco sobre la de la izquierda de la casa de Morull del Pont.

Esta quedó apagada la primera, y en la de la derecha cayó atravesada la cabeza de un balazo (el inteligente capitán, antiguo facultativo de Marina, segun dicen) que mandaba la pieza *Deu*.

Ocupó Miret su puesto y continuó disparando con mucho acierto hasta las cuatro de la tarde en que cesó por completo el fuego por haberles roto una granada nuestra su cañon á 30 centímetros de la boca.

De dos incidentes notables haré mencion en los sucesos de este día: primero, es el eficaz concurso que prestaron las mugeres de la poblacion trabajando sin cesar durante largas horas y bajo el estrépito de un fuego horroso, rellenando espertas y sacos de tierra con que mazar el torreón que amenazaba ruina y formar barricadas y espilleras en el recinto Fabra, y segundo, la violacion que de los carlistas sufrió el territorio francés desde las seis de la mañana hasta las cuatro de la tarde por mas de 20 balas del cañon *Deu*, que pasando por encima de Casa Fabra, iban á caer en las mismas casas y al otro lado del pueblo de Bourg-Madame.

Por gracia providencial en este largo combate, que costó al enemigo numerosas bajas, solo nos causó tres heridos, ninguno de gravedad.

A las seis de la tarde desencadenóse una violenta tempestad: los enemigos supusieron sin duda que con ella se habrian retirado de la muralla los defensores y se aproximaron cautelosamente algunos hasta llegar al mismo foso. En cuanto fueron apercibidos, los rechazó una extensa línea de fuego, demostrándoles cuan equivocado era el concepto que de nuestra vigilancia formaran.

La lluvia no cesó hasta despues de media noche, y entusiasmaba verdaderamente á las autoridades que recorrian como siempre sin cesar el recinto el ver la tranquilidad y aun el gozo con que sufrían la inclemencia lo mismo los soldados que los paisanos que guarnecían la muralla.

A las tres y cuarto de la madrugada, desde las espilleras del lienzo N. E., se observaron algunos grupos que saltando cercas de huertos se iban aproximando. A haber podido reprimir su ardor algunos defensores que rompieron el fuego antes del momento oportuno hubiérase causado allí al osado enemigo una espantosa carnicería.

Pero hecho ya el primer disparo, del lienzo entero salió una lluvia de proyectiles espantosa. Resistieron los asaltadores un momento haciendo fuego arrodillados detrás de unas cercas derribadas. Pero al fin viendo frustrado su intento emprendieron la fuga. Por tres puntos distintos y simultáneamente con el citado intentaron asaltar la muralla, siendo en todos rechazados con igual vigor.

Si hemos de creer lo que afirma el *Cuartel Real* en su número 103, llegóse este día 26 un refuerzo de 1.000 hombres de Tristany con otros seis cañones, de manera que serian 12 las piezas dirigidas contra las delgadas tapias que nos sirven de fortificacion.

Se vió, en efecto, llegar gente por el camino de la Seo de Urgel escoltando numerosas cargas de municiones, despues de lo cual recrudeció el fuego de artillería, que habia sido bastante débil durante el día.

Se esperaba por la noche un nuevo asalto, mas se pasó sin que el enemigo, cuyas patrullas veíamos circular y dar sus voces de vigilancia, se acercase.

Día 27: este día volvió á saludarnos el cañon *Deu*, que creíamos completamente inutilizado, pero lo habian recortado y así pudieron aun causarnos daño con él durante dos dias seguidos. A las diez de la mañana me fué entregado el oficio de Savalls, que al final copio, al cual, lo mismo que á los anteriores suyos, no creí oportuno contestar.

Por la tarde en una casa de labranza llamada Bannedas, junto á la misma línea francesa, fusilaron los carlistas á un hijo de esta villa que estaba aventando centeno. Nos enteraron de ello los hombres salidos á buscar ganado por faltar la carne fresca en la villa hacia tres dias. Tampoco intentaron ataque alguno durante aquella noche.

Al amanecer del 28 principió nuevamente el fuego de cañon y obús que duró todo el día sin incidente alguno notable, dejándonos tambien pasar la noche sin tenerles cerca. Una de las primeras granadas que lanzaron el día 29 incendió la casa de Forcada llamada *Hostal del Sol*, extramuros de la villa; el fuego de cañon, que fué intensísimo por la mañana, cesó casi por completo á la tarde por haberseles inutilizado nuestros tiros, segun hemos sabido, todos sus cañones grandes. Solo les quedaron servibles dos de montaña. A las nueve de la noche viéronse repentinamente arder las gavillas de Ramon Cosp. Por detrás de casa de Puigbó y á la derecha del matadero se acercaban á las tapias algunos grupos, mas descubiertos y rechazados abandonaron allí tres escalas.

El domingo 30 no pudieron hacer fuego de artillería, y al medio día se vieron salir hácia Dorria

cuatro carretas de bueyes, llevándose los cañones rotos y sus municiones inútiles ya; pero guardaron el obús, cuyo desperfecto existía solo en la cureña, ocupándose en corregirlo durante todo el día: la noche fué tranquila.

Rehabilitado nuevamente el obús de 16 centímetros, lanzó aun algunos de sus terribles proyectiles durante el lunes 31.

A las nueve de la noche del mismo dispararon desde cerca de Aja dos cohetes incendiarios que cayeron a mas de un kilómetro de distancia de esta villa. Acercaron luego el caballete hasta la Granota desde donde alcanzaban perfectamente nuestros edificios; los ocho restantes que dispararon cayeron tres dentro de la villa sin causar daño alguno.

De los cinco restantes quedó uno profundamente clavado en una pared, dos cayeron en campo, otro en un jardín y el último incendió el pajar de la magnífica casa de labranza y propiedad de D. Antonio de Vilar; propagóse el fuego á la casa y porches, y á la siniestra luz de aquella colosal hoguera, dieron los carlistas otro ataque, que pretendían hacer pavoroso, con sus atronadores gritos y amenazas. Sin embargo, fué rechazado al cabo de una hora, sin que costase mas que dos heridas causadas por balas entradas por las espilleras. Retirados completamente, dejaron pasar tranquilo el resto de la noche: muy silenciosamente pasó la mañana del martes 1.º de Setiembre, pero á la mitad de la tarde se observó en el campo carlista extraordinario movimiento.

Nuestros vigias participaron haber visto llegar siete carretas pesadamente cargadas, numerosas fuerzas que se notó bien no iban uniformadas, al paso que las de Tristany y Savalls lo estaban en su mayor parte, y entrar en Aja, viniendo de Alp un ginete que se comprendía ser un jefe, precedido de algunos mozos de escuadra, y seguido de otros 14 caballos, de oficiales y de escolta. Al poco rato se oyó en San Martín en casa Malló, en Aja mismo, ruidosa algazara como demostración de alegría por los nuevos elementos que acababan de recibir. Comprendí que la noche que se acercaba sería de combate supremo, y dispuse lo conveniente para que nada faltase á fin de asegurar el triunfo.

Siendo los incendios en el interior de la plaza lo mas temible para sembrar el desaliento entre los defensores de la muralla, á cortarlos de raíz allí donde se presentasen dirigí con predilección mis cuidados. Mandé bajo pena de la vida que todos los hombres inútiles para el servicio de las armas se agregasen á las brigadas que la autoridad municipal tenía organizadas para el servicio de las cuatro bombas de incendios; que las mujeres, que pasaban las noches reunidas en grupos en las casas, estuviesen todas prevenidas de cubos y calderos, prontas á acudir á los puntos á que se las llamasen, y que activasen mas si cabía su vigilancia las comisiones de vecinos, que desde el primer día del sitio rondaban sin cesar las calles para descubrir el primer síntoma de incendio que amagase.

A las nueve y media dispararon un cañonazo como señal, é instantáneamente estallaron con violencia suma incendios en las casas de Cabanas Pelatet, de Ramon Cosp y en el gabillero de Puigbó, todos aislados entre sí y situados en el arrabal de la Baronia. Pocos momentos despues se elevó en los aires una bomba, y desde las inmediaciones de los edificios incendiados, á menos de 50 metros de nuestras murallas, se rompió un fuego de fusilería espantoso acompañado de toques de corneta que mandaban ataque á la carrera; de los estrepitosos ecos de una música militar y de los infernales gritos con que procuraban enardecerse los que se debían lanzar al asalto. «Arriba, arriba, ya estamos dentro,» voceaban entre dictorios: «Entregaos, que estais vendidos, ¡cuartel para Extremadura! dominando todo el tumulto una imponente voz, que ya todos habian oido la noche anterior, repitiendo siempre la misma exclamación: ¡Viva el rey! ¡Viva la Religión! ¡habeis de morir quemados!

El sepulcral silencio que reinaba en el interior de las murallas debía formar imponente contraste con el infernal tumulto que á su pié ensordecía, y hacer creer al enemigo que sus proyectiles, sus insultos y sus orrendas amenazas se estrellaban contra una ciudad de muertos.

Mas al abandonar sus abrigos y aparecer á la rojiza luz de los incendios los primeros grupos enemigos que intentaban adelantarse, los detuvo un metrallazo hábilmente apuntado desde la batería del Matadero y una descarga cerrada de todos los ángulos y lienzos que flanquean la puerta de España seguidos de una lluvia de granadas de mano y de piedras aterradoras. La música, las cornetas á los gritos, todo cesó de golpe, como obedeciendo á una poderosa voz de mando, y solo continuaron durante media hora el tiroteo vivísimo por ambas partes y los metrallazos que producían magnífico efecto. Al cesar nuestro fuego fué gradualmente debilitándose el suyo hasta quedar todo en el mas profundo silencio.

Temiendo yo que intentasen un asalto simultáneo por varios puntos, recorrí toda la línea encareciendo la mayor vigilancia. Se conoció que no eran vanos mis temores cuando los defensores del lienzo de la Escuela Pia, paisanos en su mayor parte, dieron aviso de que se oía remover y agruparse mucha gente al pié de aquellas tapias. Dióse la voz de fuego sobre los puntos mas fácilmente escalables y se lanzaron por encima del muro numerosas granadas de mano.

Con los mismos gritos, toques de corneta y fuegos de fusilería que cerca del Matadero contestaron también en este punto los carlistas, que se pudo entonces comprender eran en muy grande número. Pero apesar de las vivas excitaciones de los jefes y de la decisión de que se mostraban todos poseídos, ninguno se atrevió á poner el pié en las escaleras que habian llegado ya á arrimar á las tapias.

A la media hora de combate y en medio de dolorosos quejidos se les vió tomar precipitadamente la huida, saltando por el boquete que habian abierto en la cerca inferior del campo que rodea la muralla. Todo volvió á quedar envuelto en sombras y en silencio. Al amanecer se hizo un reconocimiento en el sitio del asalto y se recogieron escalas, la espada de un oficial desenvainada, un antejo, muchas bayonetas, un Remington, herramientas de todas clases, boinas ensangrentadas y municiones.

Por un billete que el día 2 pudieron hacernos llegar supimos que las fuerzas que se habian visto penetrar en Aja eran 4.200 hombres con Moore, que venían desde el campo de Tarragona, que las carretas observadas habian traído de la Seo un mortero y bombas, y que el ginete distinguido era Savalls, el cual, habiendo mandado traer escaleras de todos los pueblos para dar un asalto general, y confiado en apoderarse de Puigcerdá aquella misma noche, habia querido venir en persona á dirigir las operaciones.

Mas parece que la Providencia ampara esta villa, pues que el principal elemento del enemigo, el mortero, se rajó al segundo disparo, habiendo aun sido estéril el efecto del primero por haber estallado la bomba en el aire al otro lado de la población.

Supimos además que los soldados de Moore, despues de haber hablado con los de Savalls, no querían en manera alguna venir á dar el asalto, y que un sargento que en la plaza de Aja se negó á llevar la escala que le correspondía, recibió del mismo Moore un sablazo que le abrió el vientre. Abatidas por el desengaño las fuerzas de la provincia de Tarragona, se volvieron antes del amanecer por el Pandis, como se habian vuelto dos dias antes, á la Seo los de Tristany. Durante todo el día 2 no se vieron otros carlistas que los centinelas situados á la entrada y salida de Aja.

Antes del amanecer del 3 se observaron en varios puntos de la montaña fogonazos, señas que se repitieron varias veces hasta el mediodía, en cuya hora llegaron escapados á Aja dos ginetes. Un cuarto de hora despues salía precipitadamente la fuerza á reunirse con la que se habia reconcentrado en Alp, tomando juntas el camino de la Molina. Atribuí este movimiento á la proximidad de la columna, á la cual supuse que se intentaba cerrar el paso, y desconfiando siempre de un amaño dispuse por la noche la vigilancia con las mismas prevenciones de los anteriores.

El día 4 amaneció ya mandé practicar un reconocimiento en todos los alrededores; despues del cual, y asegurado por los partes de los pueblos inmediatos, abrí las puertas de la población. A las tres de la tarde recibí del excelentísimo señor general en jefe un parte fechado en la Poblá de Lillet, anunciándome su próxima llegada, y el día 5 á las siete de la noche entró la vanguardia de la division que se alojó toda dentro de la villa, en donde permaneció hasta la madrugada del día 7, dejando en ella los 167 heridos que llevaba.

Los carlistas han disparado sobre esta plaza durante los 15 dias de sitio 747 cañonazos.

Excmo. Sr., no puedo menos de manifestar á V. E. lo muy satisfecho que he quedado de las fuerzas todas que guarnecian esta plaza lo mismo que de la población entera, que sin distincion de clases me han secundado en todas las disposiciones que ha sido preciso tomar para la defensa.

Dios guarde á V. E. muchos años. Puigcerdá 13 de Setiembre de 1874.—Excmo. Sr.—Andrés Molera.—Excmo. señor capitán general y en jefe de este distrito.

## Seccion oficial.

MINISTERIO DE LA GUERRA.—Excmo. Sr.: Siendo considerable el número de instancias que recibe el Gobierno, promovidas por individuos de los últimos llamamientos que piden autorización para redimirse á metálico, no obstante haber transcurrido el plazo de dos meses desde su declaración de soldados que señala el art. 152 de la ley de 30 de Enero de 1856, fundadas en la ignorancia de dicho artículo, falta de recursos en tiempo oportuno, dificultades en las comuniones ú otros motivos análogos, el Presidente del Poder ejecutivo de la República, de acuerdo con el Consejo de Ministros, se ha servido resolver:

1.º Que no se dé curso á ninguna solicitud pidiendo redimirse por el tiempo que les falte para extinguir su empeño.

2.º Que tampoco se cursen instancias pidiendo redención cuando sean promovidas por individuos de llamamientos anteriores al de 1873.

3.º Que á los de este llamamiento y á los de 7 de Enero, 25 de Abril y 18 de Julio de este año, se les conceda un plazo improrogable de dos meses, que terminará el día 23 de Noviembre próximo, para que puedan redimirse si lo desean; debiendo entenderse que los de 1873, 7 de Enero y 25 de Abril han de abonar 2.500 pesetas con arreglo á los decretos de dichas fechas y en la forma prevenida por el Ministerio de Hacienda en 15 de Enero; y los del último llamamiento 1.250 en la misma forma y con sujecion al decreto de 18 de Julio de este año.

4.º Para los individuos que no hayan sido declarados definitivamente soldados, queda en su fuerza y vigor el citado art. 152 de la ley de 30 de Enero de 1856; y para los rezagados de los reemplazos desde 1869 á 1872 el orden del ministerio de la Gobernacion de 10 de Febrero de este año.

De orden del citado Presidente lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 23 de Setiembre de 1874.—Serrano.—Señor.

## Extranjero.

Varsovia.—La «Gaceta» de esta ciudad dice que Rusia no ha tenido aun por convenientemente reconocer de una manera oficial al gobierno de Madrid. Dicho periódico añade que la política prusiana puede ser funesta á los intereses eslavos.

Dublin.—El vapor español «Juan», procedente de Santander, ha sido apresado en el puerto de Sligo (Irlanda) por conducir 13 cañones Armstrong que se sospechaba iban destinados á los carlistas. El capitán del vapor pretende que dichos cañones son del gobierno español y que los conducía á Inglaterra donde deberán hacer reparaciones en ellos.

Londres.—Ayer llegó á esta capital D. Alfonso de Borbon y Borbon.

París.—Se dice que el representante de España en Bruselas hará pronto un viaje á Madrid.

El periódico la «Liberté» dice que sabe que el gobierno español, en vista del contrabando de armas destinadas á los carlistas que se ha hecho por mar, ha tomado medidas para que no se repitan las expediciones de algunos puertos extranjeros, particularmente de Amberes.

Fernambuco.—La insurreccion de la república Argentina se confirma por varios conductos.

La escuadra sigue apoyando el movimiento insurreccional contra el presidente Acosta.

El ex-presidente Mitre marcha sobre la capital al frente de los insurrectos.

El parlamento se ha declarado en sesion permanente. La Milicia nacional de Buenos-Aires ha sido movilizada.

Los periódicos han sido suspendidos.

Se ha proclamado el estado de sitio en las provincias de Buenos-Aires, Santa Fé, Entrerios, Arriestar y Corrientes.

París.—Se confirma la noticia de que el Papa escribió una carta al mariscal Mac-Mahon acerca de la retirada de Civita-Vechia de la fragata de guerra «Ori-

noeo; pero es falso el aserto del periódico la «Liber-tad» de Roma, de que el Papa manifestase en dicha carta su intencion de abandonar la ciudad eterna ó de permanecer en ella.

París.—Se confirma la noticia de que el gobierno dinamarqués ha dirigido al gabinete de Berlin una nota reclamando contra la espulsion de varios súbditos dinamarqueses del Schlewig, menoscabando así los tratados vigentes.

París.—El Gran duque de Rusia Constantino ha llegado ayer á esta capital procedente de Bayona.

El Sr. Coadriowski, representante oficioso de Rusia en Madrid ha llegado hoy á esta ciudad de paso para la capital de España, donde llegará muy en breve.

Median negociaciones entre Inglaterra y Rusia para zanjar la cuestion del Schlewig.

Noticias de Berlin aseguran que allí no se tiene conocimiento del nombramiento de almirante del comandante Werne, que mandaba la fragata «Federico Carlos.»

París.—De cerca de 470 elecciones de consejeros generales (diputados provinciales) conocidas hasta ahora, el resultado parece inclinarse, aunque de una manera ligera á favor de los conservadores de los diversos ma-lices.

#### NOMBRAMIENTOS, TRASLACIONES Y CESANTÍAS.

Han sido dados de baja definitivamente en el ejército el capitán de infantería D. Luis Nogués y Roselló y el tercer profesor de veterinaria militar D. Antonio Arenas Gomez.

—Ha sido nombrado letrado consultor de la administración económica de Puerto Rico D. Celestino Montejó Aguilera.

—Han sido trasladados respectivamente los jefes de las secciones de Fomento de Cuenca y Soria, Sres. Morales y Gallo.

—Ha sido ascendido á capitán de número de primera clase, en la escala de reserva, el de segunda D. Rafael Ramos Izquierdo.

—Ha regresado á Madrid el Sr. Perminon, director general de impuestos indirectos.

#### GACETILLA GENERAL.

Se nos ha facilitado copia de la contestacion que ha dado el Municipio de Puigcerdá al importante acuerdo de nuestra Comision Permanente, del cual ya tienen conocimiento nuestros habituales lectores. Dice así tan halagüeña comunicacion:

«Entre las innumerables pruebas de consideracion y de cariño que con motivo del último sitio ha recibido esta villa, acaso ninguna ha sido tan estimada como la que le ha dado esa Comision Provincial con los importantes acuerdos que sobre ella ha tomado.»—Imposible es sentir ni expresar mejor el respetuoso entusiasmo, el afecto profundo que por esta villa, en nombre de la Provincia, esa Comision manifiesta en la elocuente peticion que al Gobierno de la Nacion en favor nuestro eleva. Aquel documento, que el mas apasionado hijo de Puigcerdá no hubiera escrito con mas vivo amor, ha causado en este Ayuntamiento y en la villa entera, á la cual se ha comunicado, un placer indecible.»—El ver que son reconocidos los sacrificios que por la paz de la cara Patria y por la libertad nos es dado hacer; es para nosotros la mayor de las recompensas.»—Acepte esa dignísima Comision Provincial el testimonio de nuestra mas ardiente gratitud por todos los beneficios que con sus patrióticos acuerdos nos ha dispensado y que haciéndose públicos, servirán de poderoso estímulo para que los pueblos hagan hasta el último esfuerzo á fin de cumplir como buenos su deber.»

Complacidísimos quedarán los valientes de Puigcerdá pues el Gobierno acaba de conceder á la heroica villa la gracia que para ella pidió la Comision Permanente. Hé aquí lo que hemos leído en el *Diario de Barcelona* del lunes pasado y que nos ha llenado de satisfaccion:

«Por el ministerio de la Guerra se ha comunicado á la Capitania General de este distrito militar la siguiente orden con fecha 30 de setiembre:—«Teniendo presentes los importantes servicios prestados á la Patria por la villa de Puigcerdá rechazando heroicamente en su último sitio á las facciones carlistas que la asediaban, así como tambien la especial mencion de este ministerio sobre tan denodado hecho, el presidente del Poder Ejecutivo de la República se ha servido acceder á la instancia de la Diputacion Provincial de Gerona, cursada por V. E. con encomio, el 40 del actual y conceder á los hijos de la citada villa á quienes haya caído ó quepa la suerte de soldado, la gracia de que al ingresar en las filas del ejército, queden de guarnicion durante la actual campaña en dicha villa, para lo cual se trasladará á este punto el cuadro de una compañía

del batallon provincial de Gerona, en la que ingresarán para prestar el servicio fijo de guarnicion.»

Esta redaccion felicita con entusiasmo á los leales habitantes de la siempre invicta Puigcerdá, al Gobierno, á nuestra Comision Permanente con su digno presidente el Sr. Gobernador civil, haciendo especial mencion de nuestra primera Autoridad militar el Excmo. señor Brigadier D. Bernardo Alemany que haciendo suya la esposicion elevada á Madrid por la Comision provincial, la recomendó eficazmente á S. E. el Capitan General pagando justo tributo de aprecio á los habitantes de Puigcerdá.

Satisfecho en verdad debe estar el diputado de la Permanente Sr. Pujol y Camps por el éxito que ha alcanzado su peticion, pues á él se debe el pensamiento de la peticion al gobierno que tantos beneficios ha de reportar al vecindario de la heroica villa. Reciba pues nuestros plácemes.

—Se han dado las gracias por el Sr. Gobernador militar á los vecinos de esta capital que han proporcionado el utensilio necesario de que carecia la guarnicion del castillo de Monjuich.

—Ayer recibimos correos de Barcelona que por cierto no nos participan ninguna noticia de interés.

—Han llegado al ministerio de la Guerra las propuestas por la brillante defensa de Puigcerdá.

#### Modesto Furest,

MÉDICO HOMEÓPATA Y CIRUJANO;

se ha trasladado

calle Albareda n.º 12 piso 2.º frente el Casino.

GERONA.

6-6

#### NOTICIAS.

Comisionados por el municipio de Barcelona, los Sres. D. Bernardo Iglesias y D. Baldomero Figarola, entregaron anteayer al señor ministro de la Guerra la honrosa esposicion que aquella populosa ciudad elevaba al gobierno cuando se supo que lo relevaban del cargo de capitán general de aquel Principado.

Dicha esposicion, que es uno de los documentos que con mas orgullo conserva sin duda el general Serrano Bedoya, va autorizado por 2500 firmas que son las que se recogieron el primer día, de los hombres mas importantes en letras é industria de aquella capital.

El general Serrano Bedoya ha recibido con verdadera satisfaccion esa muestra de cariño de los barceloneses, y así lo ha manifestado á los señores Iglesias y Figarola.

—El señor ministro de Hacienda tiene pendientes importantes negociaciones que han de dar excelentes resultados al Tesoro, segun se asegura, y permitirán continuar atendiendo con el desahogo posible las mas importantes obligaciones.

—Varios emigrados españoles, que habiendo permanecido en Coimbra unos dos meses despues de estar en Lisboa, entregados á ciertos manejos políticos que el gobierno portugués no juzgaba conveniente, han recibido orden de salir del vecino reino en breve plazo. Unos han pedido sus pasaportes para Gibraltar y otros para Francia.

—Ha quedado establecido el correo español de Ceuta á Tetuan, el cual invierte doce horas en recorrer el trayecto entre ambos puntos.

—Desde las doce y media hasta mas de las tres de la madrugada duró anoche la conferencia celebrada, como habíamos anunciado, por el general Pavía con el Sr. Sagasta. Asegúrase que esta entrevista fué expansiva y afectuosa y que el general Pavía no ocultó el mal efecto que en su ánimo habia producido el que se le supusiera en los círculos políticos de Madrid capaz de faltar á lo que su patriotismo, sus deberes militares y la nobleza de su alma le aconsejan.

—Por la direccion general de Contribuciones se ha prevenido á los jefes económicos que inmediatamente, y bajo su responsabilidad, procedan al cobro del actual trimestre de contribucion, con arreglo á los repartos y matrículas aprobadas; y que en las poblaciones donde no estén terminados estos trabajos realicen la cobranza por los repartos del año anterior, sin perjuicio de hacer luego la oportuna liquidacion.

—Esta mañana ha sido puesto en capilla el sargento de la guardia civil Allende, sentenciado á la última pena por un acto de rebelion, pero hallándose acordado su indulto, creemos que habrá sido ya sacado de la capilla.

Los señores D. Bonifacio de Blas, y Mendez, pro capellan mayor, han estado hoy gestionando activamente para ello.

—Parece que se han presentado proposiciones para proporcionar 3000 caballos españoles al ministerio de la Guerra y otra para adquirir 5000 de procedencia inglesa.

—Segun datos oficiales que existen en Guerra, han ingresado en caja 83262 mozos de la actual reserva, de los cuales se han redimido 44385, quedando por consiguiente 68877, de los cuales han ingresado ya en los cuerpos 59524.

—Está muy adelantado el pensamiento de que los fondos españoles se coticen en la Bolsa de Berlin. Los banqueros alemanes empiezan á interesarse en la deuda de España.

#### COMUNICADO.

Gerona 14 de Octubre de 1874.

Sr. Director de *La Lucha*.

Muy señor nuestro: en el número 881 del día 14 de este mes hemos leído un remitido que trata del abuso que hacen, los rancheros y aguadores de las tropas acuarteladas en Santo Domingo y San Martín, de las aguas de la cisterna de la Pera del barrio de la Catedral.

Como vecinos de dicho barrio nos lamentamos de tal abuso, pues es feísimo que los rancheros hayan escogido aquel sitio para fregar sus marmitas, contraviendo á las reglas de policia urbana, que las tropas están obligadas á observar tambien, en cumplimiento de órdenes superiores. Pero de esta falta no debe culparse á nadie mas que al señor Alcalde que es quien puede y debe reclamar de la autoridad militar el conveniente correctivo.

Y respecto al uso imoderado de las aguas, puesto que de ellas se proveen todas las tropas de los mencionados cuarteles, creemos que el mismo señor Alcalde podria evitarlo, haciendo la conveniente reclamacion á la autoridad militar, conforme ha sucedido en otras ocasiones en que se ha observado el mismo abuso.

Es cierto que la llamada fuente de la Pera no es un manantial de agua viva ó perenne, y si solo un depósito de las aguas pluviales que se recojen de los tejados de la Catedral, cuyo depósito siempre se ha reservado para los casos de incendio, y para el moderado uso de algunos vecinos que carecen de pozos. Así es, que con la continua procesion de los aguadores de los cuarteles, apenas ha llovido y se ha recogido una poca de agua, queda agotada, y privados de esa por consiguiente tanto la tropa como los vecinos, y sin medios para apagar un incendio si algun día ocurriera esta desgracia en el aquel barrio.

Repetimos que en otros tiempos se han tenido presentes estas consideraciones, que el Sr. Alcalde ha reclamado y obtenido de la autoridad militar las órdenes convenientes para que los aguadores se provean de los pozos públicos que existen en las calles de la Platería, del Teatro y Auriga, y muchas veces hasta de la Fuente den Vila, puesto de que los tales aguadores que no tienen otra cosa de que ocuparse, lo mismo pueden ir á una parte que á otra, con solo la diferencia de algunos pasos mas ó menos.

Hacemos presente todo esto por ser la verdad, y esperamos que el Sr. Alcalde puesto de acuerdo con la autoridad militar, hará lo que conviene al interés de la poblacion y al cumplimiento de los bandos de policia urbana.

Rogamos á V. señor Director que abogue en nuestro apoyo, y le quedarán agradecidos sus atentos servidores, *Varios vecinos*.

#### ESPECTACULOS PÚBLICOS.

##### Teatro de Gerona.

Funcion para mañana sábado 17 de Octubre de 1874. —(4.ª de abono).—Por la compañía del primer actor D. Emilio Arolas.—1.º Sinfonia.—2.º El drama catalan en 3 actos, titulado: «La dida». —3.º y último la pieza en un acto nominada: «La novia del General.»—Precios de costumbre.—A las 8 en punto.

#### GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. S. Galo ab. y la bta. Maria de la Encarnacion.

SANTO DE MAÑANA. Sta. Eduvigis duquesa de Polonia vg.

#### GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanqué y Forment  
Plaza de la Independencia núm. 15.

## LAS PALOMAS MENSAJERAS.

Un periódico inglés se ocupa de los medios más prácticos de establecer correspondencias con las plazas sitiadas, y creyendo el mejor el de las palomas mensajeras, aconseja que se tengan constantemente en todas las plazas fuertes cien mil que sirvan para el caso.

Durante la guerra franco-prusiana, y principalmente en el sitio de París, se ha hablado mucho de esta clase de palomas, y según el diario inglés manifiesta, no todas son á propósito para el servicio expresado.

A su juicio solo existen dos razas que puedan ser útiles para mensajeras: la inglesa y la belga. La primera, que está poco estendida, tiene el cuello y el cuerpo largo, lo mismo que el pico, las tercillas nasales muy carnosas, las membranas que rodean sus ojos bastante pronunciadas, su vuelo rápido y poderoso, pero es mal mensajero. Así es, que á consecuencia de esta imperfección, los mismos ingleses, á pesar de su exclusivismo pátrio, consideran preferible á las de origen belga.

Hay tres clases entre las de esta última raza; el de Lieja, el de Amberes y el de Flandes ó Bruselas, esta es la más extendida. Los tres tipos se parecen mucho entre sí, y por efecto de los continuos cruzamientos

muy en breve se confundirán; todos tienen igual instinto de orientación, de velocidad y de resistencia.

La paloma belga de buena raza, aunque de mediano tamaño, tiene extensas alas: sus formas son elegantes y muy vivas y graciosos sus movimientos: la cabeza pequeña, pico corto: las ternillas nasales y las membranas carnosas que rodean los ojos poco desarrolladas: el pecho muy ancho, y en muchas adornado con una pequeña escobilla; muy vigorosas las alas y ceñidas al cuerpo: su pluma apretada.

En el color de los ojos hay mucha variedad; los tienen colorados, blancos, grises, negros y hasta amarillos, y lo propio acontece en su plumaje: pero en este los generales son, el azul atornasolado y el canelo; el blanco es el más raro.

La diferencia de colores no influye en las condiciones intrínsecas, que se conocerán por las pruebas á que les someta.

Los pichones nacidos en Marzo, Abril y Mayo pueden probarse desde mediados de Agosto hasta fin de Setiembre; la primera prueba podrá estenderse á una distancia de dos leguas, la segunda á cinco, la tercera á 10, la cuarta á 20, la quinta á 40, y por último, la sexta á 60. Es todo lo que se puede exigir de una paloma en las pruebas del primer año.

A la primavera siguiente, cuando ya ha adquirido todo su desarrollo y más vigor en las alas, la prueba

es más dura: entonces se le puede hacer correr distancias de 80, 90, 100, 150 y hasta 180 leguas; esto es, la distancia de Marsella á Amberes.

Para obtener buenos ejemplares, duros al trabajo y capaces de atravesar el Mediterráneo, el mejor medio es dejar á los padres solo un huevo que empollar. Una paloma mensajera, sin embargo, nunca atravesará el Mediterráneo de un solo vuelo, pues saliendo de Inglaterra, por ejemplo, cuando se sienta obligada por el hambre ó por la sed, se posará indudablemente en las costas de España ó Italia.

Se preservan los despachos de la humedad metiéndolos en el cañón de la pluma de ganso, y este se amarra á una de las guías de la paloma con un hilo de seda encerado. Durante la muda es preciso tener mucho cuidado de amarrarle á una de las plumas nuevas, fáciles de distinguir de las que deben todavía desprendérsese y que la mensajera podría perder en el camino.

La velocidad de una paloma viajera nunca pasa de un kilómetro por minuto, ó sea una legua en cinco, que varía según el tiempo y el viento. Con una atmósfera clara y serena se eleva hasta una altura de 800 á 1.000 metros, mientras que en tiempos carulosos y de lluvia no llega á la mitad, y muchas veces ni á la cuarta parte, sobre todo cuando reinan vientos del Norte.

## SECCION DE ANUNCIOS.

**PILDORAS HOLLOWAY**

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de lagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envueltas en las cajas de Píldoras y botas de Unguento.*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consunción), hesses, gota, &c. &c.  
Depósito en Gerona, botica de D. Joaquín Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

### SEGURA CURACION DEL REUMATISMO con el aceite de bellotas con sávia de coco.



No se encuentra en ningún país de la tierra un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esta dolencia muscular ó articular, incipiente ó crónica, como el aceite de bellotas con sávia de coco.

Está certificado por varios médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos, y recomendado por más de 800 periódicos de ambos mundos (Inglaterra hace gran consumo) Se vende á 6, 12 y 18 rs. frasco, en la única fábrica que existe del verdadero, calle de la Salud, 9, pral., y Jardines, 5 (vidrieras verdes) Madrid y en las 2500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del universo.

Exigir mi busto en la etiqueta y prospecto, que hay alificados.

Puntos de venta en Cataluña.—En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sargantá; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y García; de Cerdá; de viuda é hijos de Lafont; de Massana, y Exposición permanente de Pasaje del Reló.—En Lérida, doctor Abadal.—Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumería de Diamant.—Palma, perfumerías de Canals y de Casanovas.—Mahon, farmacia de Teixidor.—Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumería de viuda de Gullí.—Tarragona, farmacia de Cucho, y de Matet.—Tortosa, farmacia de Querol, y perfumería de Villuendas.—Caspé, farmacia de Oliva.—Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller.—Villanueva y Geltrú perfumería de Martí.

### REMEDIUM SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE  
**TOS**, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á más de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Etrangero.

Único depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquín Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

### VAPOR ESPAÑOL CASTILLA.

Corregida y reformada completamente la máquina de este buque en los grandes talleres de la *Société nouvelle des Forges et Chautiers de la Méditerranée* de Marsella; aumentada su velocidad y fuerza en dicha máquina de una manera notable: saldrá directamente del puerto de Barcelona para el de la

### HABANA

del 25 al 30 de Octubre, admitiendo carga y pasajeros que serán tratados con el esmero y cuidado que acostumbra su capitán D. Tomás de Larragoiti.—Para su despacho dirigirse á los pórticos de Xifre n.º 6, piso 4.º y en casa los Sres. Nicelau hermanos, Barcelona. 3—4

### DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á **MEDICUS**, calle del Rey, 46, Jersey (Inglaterra). 7—26

**MUEBLES.**—Por ausentarse una familia de esta capital se venden en muy buen estado de dos á seis de la tarde, dos sillerías, una de tapicería y la otra de paja fina además hay una mesa y espejo. Plaza de la Independencia n.º 2, piso 2.º 3

### VAPORES PARA BARCELONA.

Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras.

**LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ.** 30—30

**VENTA.**—Se venden dos casas una en la Calle de la Cort-Real y otra cerca del Correo. En esta Redacción darán fazon. 4

### LA

**REVALENTA ARABIGA** DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones,